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[Editorial y páginas 16-17]

EL PODER JUDICIAL SE DEFIENDE
Acuerdo del pleno del CGPJ

Dieciséis de los 21 vocales 
alertan al Congreso           

de que atenta contra la 
separación de poderes 

«Lamentan 
profundamente» que PSOE 

y Podemos impidan que  
les escuche el Parlamento 

Lesmes mantiene el pulso 
al Ejecutivo y seguirá 

nombrando jueces pese  
a estar en funciones

.es  22 ENERO 2021 Viernes
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Europa pide acelerar la vacunación y acuerda restringir  
los viajes para evitar el colapso por la cepa británica

[Páginas 36 a 40]

Uno de cada cinco hospitalizados  
en España lo son por Covid 

Militares de la Brigada 
Extremadura XI 
acondicionan un 
pabellón del recinto 
ferial de Badajoz como 
hospital de campaña

MADRID | 1,80 euros | Año CXVIII | Número 38.375  
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VIERNES 22 DE ENERO DE 2021  
AÑO XXXII. NÚMERO: 11.354. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

Los presos envían cartas tipo  
y logran beneficios sin pedir 
perdón ni ofrecer colaboración

Así son los 
acercamientos 
exprés de 
Marlaska a 
los etarras

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
El Consejo General del Poder Ju-
dicial (CGPJ) elevó ayer el tono 
de crítica al Gobierno y pidió a la 
Mesa del Congreso que reconsi-
dere la reforma porque, según 
los jueces, pone en riesgo la se-
paración de poderes.

El CGPJ urge 
al Parlamento 
para que frene 
la reforma del 
PSOE y Podemos

  Curiosamente, los votantes no se sienten responsables de los fracasos del Gobierno que han votado (Alberto Moravia) 

INVESTIGAN LA POSIBLE 
BOLSA DE GAS QUE  VOLÓ 
EL BLOQUE PARROQUIAL Y 
ULTIMAN LA DEMOLICIÓN

Los técnicos del Ayuntamiento 
de Madrid intentan averiguar 
las causas de la explosión del 
edificio y dan por hecho que  
no podrá mantenerse en pie  
al menos en su totalidad PÁGINA  13

CARLOS SEGOVIA  MADRID 
Un nuevo pulso autonómico se une 
al que ya existe en el terreno sani-
tario contra el Ministerio de Sani-
dad y complica al Gobierno el con-
trol de los fondos europeos. Se tra-
ta de la primera Conferencia 
Sectorial sobre el plan que hay que 
presentar a Bruselas a cambio del 
dinero y que desató quejas genera-
lizadas entre comunidades del PP, 
socialistas y nacionalistas ante la 
ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero.  

El propio presidente de la Gene-
ralitat en funciones, Pere Ara-
gonès, se unió inusualmente al en-
cuentro telemático para protestar. 
Montero tuvo que retirar su pro-
puesta de reglamento de funciona-
miento de este foro, pero advirtió 
de que las CCAA tendrán influen-
cia limitada en el plan: «Tendréis 
que cambiar de chip».

Los expertos urgen 
al confinamiento 
ante el colapso 
de las UCI PÁGINA 14

Biden cambia toda 
la gestión de Trump 
contra el Covid-19

El ‘impeachment’ a Trump complica la 
agenda del presidente POR PABLO SCARPELLINI / PÁGINA 22

PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

El presidente Joe Biden firmó ayer 
una decena de órdenes ejecutivas 
para combatir el coronavirus, en 

un acto más para deshacer el lega-
do de Donald Trump. Biden anun-
ció que los pasajeros que viajen a 
EEUU deberán hacer una cuaren-
tena a su llegada. PÁGINAS 20 Y 21

Joe Biden, Kamala Harris y sus familias, en la oración inaugural del mandato. REUTERS

Víctimas y oposición reclaman 
al Gobierno conocer el  
sentido literal de las misivas
POR FERNANDO LÁZARO / PÁG. 12

Illa dimitirá antes del jueves al 
prever que hay elecciones el 14-F 

P A P E L

EL OCASO DE 
OCCIDENTE 

TRAS ALCANZAR 
LA LUNA

SOCIEDAD

POR JOSÉ MARÍA ROBLES / PÁG. 39

Huella de Armstrong en la Luna.

LOS JESUITAS PIDEN 
PERDÓN POR 

AÑOS DE ABUSOS  
RELIGIÓN

POR REBECA YANKE / PÁGINA 41

APRENDER 
A CATAR EL VINO
GASTRONÓMADA

POR VÍCTOR DE LA SERNA / PÁG. 44

PÁGINA 10

PÁGINA 26

La ministra de Hacienda retira su 
reglamento de «cogobernanza» 
tras la queja general de CCAA  
de PSOE, PP y nacionalistas

Presidentes autonómicos llaman 
a la población a autoconfinarse 
voluntariamente ante la  
inacción del ministro de Sanidad

María Jesús Montero advierte a 
los consejeros autonómicos en la 
primera reunión sobre el dinero: 
«Tenéis que cambiar el chip»

Se compromete a dejar el cargo cuando empiece la campaña, aun con la duda de que 
puedan aplazarse los comicios POR M. HERNÁNDEZ Y G. GONZÁLEZ / PÁGINAS 4 Y 5 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Salvador Illa y Pedro Sánchez, ayer, durante la reunión del Comité de Seguimiento del Covid-19 en Moncloa. POOL

Otro pulso de las CCAA complica a 
Sánchez controlar el fondo europeo
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PREMiO ALFAGUARA Pilar Quintana
relata la violencia m~s fntima .2°

FOTBOL E1 Real Madrid de Zidane.
ante un traum~tico fin de ciclo ,2,

Catalufia encara la campafia
sin saber qu6 dia se vota
Los jueces mantienen de
momento la fecha de114 de
febrero para las elecciones

El Tribunal Superior prev~
dictar la sentencia definitiva
como tarde el 8 de febrero

El ministro de Sanidad
dimitirfi antes del
29 de enero, segfin Iceta

J. GARCiA / C. S. BAQUERO, Barcelona
Catalufia enfila la campafia elec-
toral del 14 de febrero sin que
estd claro todavia que ese dia va-
yah a celebrarse elecciones. El
proceso judicial abierto pot los
recursos presentados contra la

decisi6n del Govern de aplazar
los comicios por el coronavirus
aboca a la m~xima incertidum-
bre. El Tribunal Superior de Jus-
ticia de Catalufia confirm6 ayer
que, por ahora, sigue en vigor la
citadel 14-E E1 tribunal ha acele-

rado los trfimites para dictar
sentencia 1o antes posible y, "co-
mo mfiximo, antes del 8 de febre-
ro’, de modo que la decisidn lle-
garfi probablemente cuando par-
tidos y candidatos estdn ya en
pleno fragor de la batalla electo-

ral. El ministro de Sanidad, Sal-
vador Illa, candidato en esas
elecciones, dimitirfi antes de129
de enero, el primer dla de la
campafia, segfin afirm6 ayer el
lider de los socialistas catalanes,
Miquel Iceta. PAGINAS ~.4 A 16

Los servicios funerarios de la ciudad alemana de Meissen acumulan f6retros en espera de SU cremaci6n. / FILIP SINGER

La UE aislarfi regiones
para evitar el avance
de las nuevas cepas

( ¯ NOMINACIONES PREMIOS GOYA
(~[)’,~ ¯ MEJOR PELICULA

MEJOR DIRECTOR NOVEL ¯ NEJOR GOION ORIGINAL ¯ NEJOR AETRIZ DE
¯ REPARTO ¯ NEJOR FOTOGRAF[A ¯ MEJOR CANEI(~N ORIGINAL ¯ MEJOR

"La pelicula espafiola del ado"
- ClNEHAN[A

B. DE MIGUEL / G. ABRIL, Bruselas
La UE eleva la alerta politica ante
e] temora la saturaci6n hospitala-
ria por la pandemia y la rfipida
expansidn de nuevas cepas. Los
lideres de los 27 pactaron anoche
poner en marcha en los prdximos

dias medidas que permitan res-
tringir los movimientos en deter-
minadas regiones o zonas con si-
milar situaci6n epidemioldgica
para evitar el avance de los conta-
gios. Esas zonas podrfin involu-
crar a dos o m~s paises. PAGINA 20

La falta de control favorece la picaresca
para adelantarse en la vacunacidn .,o,.,~

Biden se
~str~lla gon

una ambiciosa
ofensiva ante
la pandemia
El presidente se plantea
sacar de la pobreza a 12
millones de personas

P. GUIMON / M. A. S.-VALLEJO
Washington / Nueva York

Joe Biden dedic6 ayer su segun-
do dia en la Casa Blanca a lanzar
una estrategia nacional contra la
covid que prey6 una aceleracidn
de la vacunacidn y de las pruebas
diagndsticas, asi como fijar las
pautas para que reabran colegios
y comercios. El plan se plasm6
en 12 drdenes ejecutivas. En el
terreno econdmico, el presidente
de EE UU se propone sacar de la
pobreza a 12 millones de estado-
unidenses, un alza del salario mi-
nimo y repartir cheques de 1.400

El BEE considera
que se agrava
el riesgo de una
nueva recesidn
eeondmka

,~LVARO S~NCHEZ, Madrid
La presidenta del Banco Central
Europeo (BEE), Christine Lagar-
de, advirti6 ayer de que la caida
de la actividad econdmica previs-
ta para ]a zona curo en el cuarto
trimestre de 2020 continf~a en el
primero de este ado por culpa
de las restricciones que esfft pro-
vocando la pandemia del corona-
virus. El BCE decidi6 ayer no al-
terar su programa de estimulos
y dejar intactos los tipos de inte-
rns en el 0%. PAGINA 35

Los jesuitas
admiten que
81 menores
sufrieron abuso
sexual desde 1927
I. DOMiNGUEZ / J. NO~EZ, Madrid

La Compafiia de Jesfls admiti6
ayer que al menos 81 menores y
37 adultos han sufrido abusos
sexuales de 96 miembros de su
orden desde 1927. Es la conclu-
si6n de la primera investigacidn
interna de este tipo pot una insti-
tucidn catdlica en Espafia. "Sen-
timos vergdenza, dolor y pesar",
declar6 Antonio Espafia, provin-
cial de la orden. P~.GINA 24
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Moncloa frena el toque de 
queda para salvar el 14-F

Solo cuando lo ha creído convenien-

te para sus intereses electorales, 

cuando el CIS –ese laboratorio de 

manipulación demoscópica al ser-

vicio del Gobierno– le daba gana-

dor en las elecciones catalanas y 

cuando era inaguantable seguir 

sabemos si dimitirá para dedicar-

se, ahora sí, a tiempo completo a 

preparar la campaña, o porque se 

quita del medio en un momento 

en el que la pandemia empieza a 

alcanzar cotas altísimas de conta-

gios y muertos. 

EL EDITORIAL

EL INMORAL 
ELECTORALISMO 
DE ILLA

EN CAMPAÑA: el ministro presentó ayer su vídeo como candidato al PSC en pleno pico de la tercera ola de coronavirus

en el cargo de ministro de Sanidad 

y ser candidato a la Generalitat, 

solo entonces, Salvador Illa ama-

ga con una dimisión diferida: pue-

de que lo deje dentro de una sema-

na. O no. Lo realmente indecente 

de este comportamiento es que no 

Madrid suspende la vacunación por falta de dosis
La imprevisión en el plan para vacunar contra la Covid-19 diseñado por el Ministerio de Sanidad está al borde del 
caos: diez autonomías se encuentran a punto de agotar las reservas ya que apenas quedan para tres días SOCIEDAD 26

El CGPJ 
acusa a 
PSOE y 
Podemos de 
vulnerar la 
separación 
de poderes 

Alerta de que tramitar 
la reforma acelerada 
es inconstitucional

La reforma judicial que limita 

las funciones del Consejo Ge-

neral del Poder Judicial cuan-

do se encuentre «en funciones» 

ha enfrentado al Gobierno y al 

Consejo. Si en diciembre solici-

tó a la Mesa del Congreso que 

no la tramitara sin recabar los 

informes del propio CGPJ y de 

la Comisión de Venecia, ayer 

dio una vuelta de tuerca en ese 

«desafío» al ver cómo esas pe-

ticiones caían en saco roto al 

decidirse, con los votos de 

PSOE y Unidas Podemos, con-

tinuar con esa tramitación por 

la vía de urgencia. Para el Con-

sejo, la reforma vulnera la se-

paración de poderes. ESPAÑA 12

El juez rechaza 
imputar por 
alteración del 
orden público 
al vecino de 
Iglesias ESPAÑA 10

Las autonomías 
fuerzan a 
Hacienda a darles 
más poder en los 
fondos europeos  
ECONOMÍA 23

Biden lanza un 
plan nacional 
contra la Covid-19 
con ayuda del 
Pentágono 
INTERNACIONAL 14

El ministro de Sanidad, Salvador 

Illa, improvisó ayer un acto en 

Barcelona cuando su agenda ofi -

cial aparecía vacía. El sábado, el 

PSOE ha convocado su Comité 

Federal también en la Ciudad Con-

dal. Y el ministro candidato ya ha 

presentado su primer vídeo para 

la campaña del 14-F. Todo en pleno 

pico de la pandemia y cuando so-

bre sus espaldas pesa la carga de 

que si no se adoptan medidas más 

restrictivas es porque son incom-

patibles con mantener la campaña 

electoral que tanto desean en 

Moncloa y en el PSC que siga ade-

lante justo ahora. Aceptar la peti-

ción mayoritaria de las comunida-

des de revisar el marco del actual 

estado de alarma no se contempla 

con el fi n de evitar que la Genera-

litat adopte más restricciones que 

frenen unos comicios cuya fecha 

mantiene el TSJC. ESPAÑA 6

El TSJC mantiene la fecha para celebrar 

las elecciones catalanas de forma cautelar

Illa se instala ya en Cataluña en pleno 

pico de la tercera ola de la pandemia
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EL SEÑOR

Don José Luis Cabrero Mallor
Falleció en Huesca, el día 20 de enero de 2021, a los 76 años de edad
Habiendo recibido los santos sacramentos y la bendición apostólica

—Q.E.P.D—

Sus apenados: Esposa, doña María Jesús Palacín Salas; hijos, Javier y Carmen y María y Luis; nietos, Ara, Ángela, Tena, 
Pirene, Miguel y Marina; hermano político, Ambrosio Palacín Salas; sobrinos, primos y demás familia. Los funerales por 
su eterno descanso se celebrarán hoy, día 22, a las 11,00 horas en la iglesia parroquial de María Auxiliadora con aforo 
reducido y acto seguido su conducción al cementerio de esta ciudad, donde recibirá cristiana sepultura. Por las oracio-
nes y asistencia a estos actos, nuestro más profundo reconocimiento. La capilla ardiente está instalada en el Tanatorio 
Hnos. Santander con aforo reducido. Notas de condolencia a través de www.memora.es

Huesca, 22 de enero de 2021

FUNERARIA Y TANATORIO HNOS. SANTANDER. La Magantina, 3. Tel.: 974 221 199. Huesca  

†

EL SEÑOR

Don Narciso Peleato Franco
Falleció el día 20 de enero de 2021, a los 91 años de edad, en Huesca
Habiendo recibido los santos sacramentos y la bendición apostólica

—Q.E.P.D—

Sus apenados: Hermanos, Jose�na (†) y Emérita (viuda de don Elías Abadía); hermano político, José Catón (†); sobrinos, María José y Javier, 
Álvaro, Alfredo y Gema, María Luz; sobrinos nietos, Javi, Silvia, Jara y Elia; primos y demás familia. Participan a sus amistades de tan dolorosa 
pérdida y ruegan oraciones por su alma. Los funerales por su eterno descanso se celebrarán hoy, día 22, a las 16,00 horas en la parroquia de 
Santiago el Mayor en Tardienta y acto seguido la conducción del fallecido al cementerio de dicha localidad donde recibirá cristiana sepultura. 
Por las oraciones y asistencia a dichos actos, nuestro más profundo agradecimiento. La capilla ardiente está instalada en el Tanatorio de 
Tardienta - Ctra. Almudévar, 6. Condolencias en www.tanatoriodehuesca.com

Tardienta (Huesca), 22 de enero de 2021

Funeraria LA OSCENSE. Agustín Castellar. TANATORIO DE HUESCA. C/ Fraga, 11. Tel.: 974 242 525. Huesca   

†

Don José Antonio Biescas Ferrer
(MIEMBRO DEL PATRONATO DE LA FUNDACIÓN AGUSTÍN SERRATE - DISPOSITIVOS ARCADIA SALUD MENTAL  

DE HUESCA DURANTE 20 AÑOS, 10 COMO PRESIDENTE DE LA ENTIDAD)

Fallecido el 20 de enero de 2021

—Q.E.P.D—

En reconocimiento y gratitud a su gran compromiso, dedicación y confianza

Huesca, 22 de enero de 2021

 R 
CULTOS 

 

CATÓLICOS: MISAS: María Auxiliadora: Laborables: 
20 h. Festivos: 10, 12 y 20 h. Perpetuo Socorro: 
Laborables: 20 h. Domingos y festivos: 12,00 h. San 
Pedro el Viejo: Laborables: 9,30 y 20 h. Festivos: 9,30, 
10,30, 12,30 h. San Vicente Mártir: Laborables: 11,30 y 
18,30 h. Domingos y festivos: 11,30, 13,00 y 18,30 h 
Rosario: 18,00 h.  San José: Laborables: 10 y 20,30 h. 
Festivos: 11, 12,30 y 20,30 h. Santiago: Laborables: 8,15, 12 
y 20 h. Festivos: 8,30, 12 y 19 h. San Lorenzo: Laborables: 
12 y 20 h. Festivos: 10, 12 y 20 h. Catedral: Lunes, martes, 
jueves, viernes y sábados: 9 y 10 h. Miércoles: 9:45 h. 
Misa conventual con laudes cantadas y 18 h. Domingos y 
festivos: 9, 10,30 y 12 h.  Encarnación: Laborables 8, 11 y 
20 h. Festivos: 9, 12 y 18 h. Santo Domingo y San Martín: 
De lunes a viernes, excepto fiestas y vísperas de fiesta: 9 
y 20 h. Sábados y víspera de festivos: 9 y 20,30 h. 
Festivos: 9, 12, 13 y 20,30 h. Santa Teresa: Festivos: 8,00 
h. San Francisco de Asís: De lunes a sábado: 19 h. 
Domingos  y festivos: 12 y 19 h. Parroquia de la 
Encarnación: Laborables: 20,00 h. Festivos: 9, 12 y 18,00 
h. Monasterio de la Encarnación: Sin culto público. 
Monasterio de Santa Clara: Laborables: 8,00 h. Festivos: 
11,00 h. 
OTROS: Evangelistas: Centro Bíblico Menéndez Pidal, 
9 (24 horas). La Cena del Señor (18 h). Evangelistas. 
Iglesia Cristiana Evangélica Betel. C/ Las Huertas, nº 4, 
local 2. Culto: Domingos, 11 h. Iglesia Evangélica: 
Teléfonos: 974/ 241606 - 667/ 347377. Iglesia Cristiana 
Adventista del Séptimo Día: José María Lacasa, 18, 
bajos. Sábados de 11 a 12 h (Sermón). Asamblea 
Espiritual Local de los Bahá’í de Huesca: email: 
ael.bahaihuesca@gmail.com Teléfono: 974/ 246680. 
www.bahai.es Iglesia de Jesucristo de los Santos de los 
Últimos Días (Mormones): Pza. Lizana, 13 (Hotel Sancho 
Abarca). Domingos, 10 h. Reunión Sacramental.

La Crue pide 
impulsar  
el idioma 
español
Destaca su “atractivo”  
para los estudiantes  
extranjeros

MADRID.-  El presidente de la 
Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas 
(Crue), José Carlos Gómez Vi-
llamandos, pidió ayer impul-
sar el idioma español “desde 
todos los ámbitos” y destacó 
que es “una herramienta de 
comunicación extraordina-
ria, con un enorme potencial 
para las universidades”. Asi-
mismo, insistió en el “atracti-
vo” que supone para muchos 
estudiantes extranjeros po-
der “estudiar en un idioma en 
alza”. Prueba de ello, resaltó, 
es que el sistema universita-
rio español es “el principal 
destino en programas de mo-
vilidad como Erasmus”. Gó-
mez Villamandos valoró el 
papel de este idioma, “no so-
lo en la extensión de nuestra 
herencia cultural, sino tam-
bién en el afianzamiento de 
nuestros lazos socioeconó-
micos y académicos con 
otros países”. � EFE

Los jesuitas identifican a 81 menores 
víctimas de abusos entre 1927 y 2020
Un informe señala 
como culpables a  
96 religiosos, que 
también acosaron  
a 37 adultos

MADRID.- La Compañía de Jesús 
hizo público ayer un informe 
que cuantifica los casos de abu-
sos en el seno de la institución 
entre 1927 y 2020, la mayoría en 
colegios y entidades educativas: 
81 menores y 37 adultos han si-
do víctimas por parte de 96 re-
ligiosos. 

El documento “Informe sobre 
los abusos cometidos por reli-
giosos jesuitas en las provincias 

españolas” señala que en el 20 
por ciento de los casos hubo 
abusos con reincidencia y sobre 
el 80 por ciento de los casos so-
lo consta una denuncia. 

De los acusados de abusos a 
menores, 48 ya han fallecido y 
17 siguen vivos, de los que cua-
tro ya no son jesuitas y los otros 
13 están apartados del contacto 
con menores, cumplen sancio-
nes o están esperando resolu-

ción de procesos canónicos o ci-
viles. Respecto a los 31 jesuitas 
acusados de abusar de adultos, 
ocho siguen vivos y 23 han falle-
cido.  

“En la mayoría de los casos so-
lo hay una víctima”, dijo el res-
ponsable de comunicación, Jo-
sé M. Rodríguez Olaizola, y se 
observa “una especial vincula-
ción al ámbito educativo”, aña-
dió. � EFE
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habló ya con José Carlos Gómez llamándoles el presidente de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas y
además es el rector de la Universidad de Córdoba hola qué tal buenas tardes hola pero me gustaría que nos explicaran primer
lugar que es lo que se decidió que deciden en las universidades españolas a este respecto en cuanto a exámenes ahora en esta
época del año bueno la decisión que ha sido la de que hemos mantenido desde el principio de la bandera de la pandemia en
cuanto fuera posible mantener la máxima pero esencialidad que fuera posible cubriendo pues con todas las garantías sanitarias
que marca no las distintas autoridades autonómicas y nacionales en ámbito en ámbito sanitario y en eso estamos no el ochenta y
cinco por ciento de la Universidade estamos con exámenes presenciales o con una mezcla entre exámenes presenciales exámenes
telemáticos no y sólo un quince por ciento está bien solamente telemática adiós que consideran ustedes al mejor alguien puede
pensar esta pregunta es absurda no lo pregunto que que se considera que es presencial por ejemplo una videoconferencia lo es
según la la normativa que marcan las agencias de evaluación la docencia la docencia mediante videoconferencia una docencia
presencial antes de la pandemia todos teníamos estudio que se hacían sobre todo másteres que se hacían mediante
videoconferencia que están catalogados y así están puestos como másteres presenciales no más cerca online y másteres
semipresencial hay ahí una interacción directa entre el estudiante y el profesor entonces bueno pues tiene esa consideración de de
docencia presencial ya digo desde el punto de vista no normativo e Illa illa error que en barcas la agencias de valores entonces en
función de esta consideración se puede llegar a concluir que gran parte del año se ha mantenido presencialmente aunque haya
sido videoconferencia Exactamente es una es una docencia telemática pero dentro de esa telemáticas no es la docencia online que
es donde se cuelgan documentos se el material y el Estudiantes totalmente autónomo no hay hay una interacción día a día
estudiante alumno no estudiante profesor hasta qué punto es inamovible esta decisión es decir bueno estamos viendo los índices
que aire de Covid como está en toda España el territorio con esa incidencia media de por encima setecientos por cada cien mil
David antes es decir alta no hay ninguna duda hasta qué punto puede variar o no porque hemos escuchado los testimonios de
esos estudiantes diciendo que en la entrada en la salida aglomeraciones hay también en otras circunstancias en otros momentos
soy totalmente decide el problema lo que son las aula higo espacio en general de la Universidad de son espacios seguro el número
de brotes que se han producido en la Universidad de es muy pequeño y además cuando esa producidos han controlado
inmediatamente no como pasa fuera del ámbito del ámbito de la universidad y es evidente que hay algunos puntos de riego que son
esas aglomeraciones que se están tomando las medidas para intentar evitar la no muchas refuerza la seguridad se dan
instrucciones al personal de conserjería se conciencie al profesorado y el estudiante de forma continua pero evidentemente hay un
riesgo el límite bueno ahora mismo la autoridad sanitaria autorizan en estas condiciones los exámenes presenciales son ellas las
que no tienen que decir en algún momento si no puedo sede sino pro de sino procediera el hacer ese tipo de de exámenes no
depende de de autoridad sanitaria pero a priori ha decidido que si entonces no sé si pedirle directamente su opinión porque bueno
si se está viendo cuál es el riesgo que no hay ninguna duda que es así igual no sería conveniente suspender las no lo sé
sinceramente es decir yo creo insisto es un criterio técnico criterio que tienen que tomar las autoridades sanitarias son las que nos
tienen que decir lo que debemos hacer lo demás sería interpretación por mi parte igual que interpretación bueno pues como
estamos haciendo todos los continuamente no en un ámbito más privado de interpretar lo que está haciendo no pero desde luego
son ellos los que tienen que que marcarnos el rumbo no te lo que lo que debemos hacer Se da la circunstancia de que usted rector

Entrevista a José Carlos Gómez Villamandos,
presidente de la Conferencia de Rectores de las

Universidades Españolas y rector de la
Universidad de Córdoba, sobre los exámenes

presenciales en la ....
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de la Universidad de Córdoba y en el caso de las andaluzas sí que se tomó una decisión en primer lugar después por lo que
estamos hablando por lo que las autoridades sanitarias deciden como alta incidencia sí que has está intentando readaptar entiendo
supongo que hacía una no presencial ida bueno el los titulares suelen se ser que la universidad andaluza son no presenciando los
exámenes son telemática no presenciales pero la realidad es otra no hay alguna universidad que si de una forma decidida por unas
circunstancias muy concretas ha tenido que ir a una a una exámenes telemático exámenes online mientras que la de lo que están
jugando en esas semipresencial en uno exámenes de carácter presencial y otros de tipo y otro de tipo online no dependiendo de
distintas circunstancias no pero el al cien por cien todos los exámenes online si no recuerdo mal solamente hay una universidad
que ha tomado esa decisión y todas las demás en mayor o menor grado estamos jugando con la esencialidad ni la Illa hilo
exámenes la el caso de la Universidad de Córdoba los exámenes orales pueden ser mediante videoconferencia hilo exámenes tipo
test pueden ser mediante vídeo mediante las plataformas no todo lo demás pues se tiene que sea vista por exámenes mediante
exámenes es un poco paradójico y ahora como se suele decir que no nos escucha nadie un lío enorme que puede crear una
confusión y que puede suponer posponer un riesgo como se dijo en en el el el que Dover la confesión yo he perdido en cuanto a a
contagios o al menos claro evidentemente recibamos Diego cero no existe en eso estamos todos convencidos pero lo que sí puedo
decir es que dentro de la Universidad de eso está mucho más seguro que se puede estar en cualquier otro sitio en cualquier otro
sitio y no voy a nombrar sitios que todos conocemos y los contagioso están produciendo se están produciendo en el ámbito social
en el ámbito del ocio descontrolado en esas fiestas clandestinas que se están produciendo ahí está el problema en el gravísimo
problema y eso sólo se controla pues con la responsabilidad individual yo creo que la Universidad de ahí la institución en general
estamos poniendo todo lo que podemos poner con una gran inversión en tiempo y en dinero para que las cosas salgan bien ahora
sí luego uno y otro nos vamos de fiesta hijos contagiando y luego va mon examen como ha pasado en algún caso por desgracia no
estudiantes en cuarentena y que de una forma irresponsable se ha unido un examen pocos ha pasado pues evidentemente esas
situaciones son las que están llevando la situación que tenemos el Sindicato de Estudiantes se perdía claramente ya lo hemos
contado que directamente se suspendan que se cancelen los exámenes después hay varias peticiones en Change punto Rajoy es
decir que todas estas reclamaciones Se van a escuchar de alguna manera los estudiantes se quejan de que no se les ha
preguntado ocurre no se les ha escuchado bueno pero es que el yo creo que he escuchado se le ha escuchado cada uno en
nuestra universidad hemos escuchado hemos hablado hemos buscado los puntos en común con nuestros estudiantes
representación estudiantil y bueno ahí y ahí están los resultados eh cuando hablamos de los estudiantes en general yo puedo decir
que también hay una gran parte una a una gran parte pero muy grande de estudiantes que quererlo exámenes presenciales esa es
también una realidad pasa que a no se los escucha pero hay una gran parte que quieren exámenes presenciales yo sólo ha podido
constatar todos nosotros en nuestra universidad eh que hay alumnos que es lo que te dicen mira el examen lo quiero pues como
como siempre ha sido no me siento más cómodo tengo más tiempo no vamos la el el examen online suponen unos riesgo de
infraestructura para el propio estudiante de que se vaya la luz recorta el ordenador eh requerimientos que pueda poner el profesor
para una mayor seguridad durante el examen que no todos puedan no puedo todos puedan tener es decir hay una serie de
circunstancia añadida quiero recordar que hace nada los estudiantes pues se quejaban por ejemplo de que se pusiera a la cámara
no para para controlar dímelo los exámenes no es decir que son un atentado contra la intimidad y la cosa en su conjunto y en todo
el proyecto en todo el proceso que llevamos desde el mes de marzo del año pasado y no limitarse a ver lo que está pasando ahora
en una circunstancia evidentemente muy drástica y muy dramática pero que insisto donde la Universidad de sumo espacio seguro y
si cada uno de nosotros cumple con su obligación de hacer las cosas bien no debería el mayor riesgo que el que hay paseando por
las calles repito paradójico porque hay comunidades que están pidiendo la gente que se auto confines y que evite cualquier tipo de
contacto desplazamiento y demás y sin embargo las universidades de estos lugares están manteniendo los exámenes de forma
presencial que por último cuando normativas esta o la decisión que ha tomado el sexta hasta qué punto tienen libertad el profesor
para actuar de otra manera es decir decidir no ir también a universidad es decir no hacerlo así cerrar las puertas o suprimir los yo
creo que todos tenemos una responsabilidad una gran responsabilidad en una situación como la actual de mantener la instituciones
funcionando y funcionando la en el mejor nivel posible cualquier profesor que tomara una una postura unilateral en el sentido que
fuera pues evidentemente pues tendría que ser reprendido y eso me hizo metido pues a los procedimientos de expediente
disciplinario que corresponda como hubiera pasado en cualquier otra situación eh con una agravante como te digo decir ahora
mismo creo que la sociedad en su conjunto lo que no está pidiendo a todos lo que nos debe pedir a todos nuestros estudiantes no
deberían pedirá todo es que todos diéramos más de sí para que la situación pues no no le a grabar a ellos sobre todo su su futuro
no mira eso estamos luchando desde el principio porque no se hable de una Giner el móvil es fundamental que está estos jóvenes
dentro de unos años no quede enmarcado como una aceleración José Carlos Gómez Lilia mandos presidente de la Conferencia de
Rectores de las Universidades Españolas también rector de la Universidad de Córdoba agradezco que haya atendido almas está
detenido en la en la carretera para poder mantener esta conversación gracias de nuevo muchísimas gracias
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¿Está ya cerrado el relevo 
del ministro Castells?  
En ambientes universitarios se da 
casi por hecho que Manuel Cas-
tells será uno de los primeros 
miembros del Gobierno en ser re-
levado en caso de que Pedro Sán-
chez remodele su Consejo de Mi-
nistros, algo que, dicen, puede ser 
inminente. Pero, aunque  
la fecha no está del todo clara, lo 
que sí parece deslizarse con ma-
yor seguridad es el nombre del 
candidato que sustituirá al minis-
tro de Universidades. Según se 
rumorea, todo apunta a que el 
elegido será el actual secretario 
general de Universidades, José 
Manuel Pingarrón. Cuentan que 
su perfil técnico lo avala para ha-
cerse cargo de esta cartera. Pero 
sobre todo dicen que a su favor 
juega el hecho de ser el candidato 
que quiere la Conferencia de  
Rectores de las Universidades 
(CRUE). “Tras Castells, lo lógico 
es buscar un perfil menos político 
y que esté en buena sintonía con 
los rectores de las universidades”, 
dicen en el Ministerio, donde mu-
chos ya dan por hecho que el rele-
vo del ministro de Podemos está 
ya cerrado. “Con todo lo que está 
pasando, lo normal es que el Go-
bierno no quiera abrir otro frente 
con un ministro polémico y en 
guerra con los rectores como lo 
está Castells tras su propuesta de 
reforma universitaria que no con-
tentó a nadie”, dicen.      

El Tsunami

��� �
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UNIVERSIDADES  

El rector de Zaragoza 
dirigirá el G-9  

LA RIOJA.  El rector de la Uni-
versidad de Zaragoza, José An-
tonio Mayoral, estará al frente 
del G-9 de Universidades has-
ta el 30 de junio de 2021, se-
gún ha establecido la Asam-
blea de Rectoras y Rectores del 
G-9 celebrada este miércoles 
de forma virtual. El encuentro 
sirvió también para recibir al 
nuevo rector de la Universidad 
de La Rioja, Juan Carlos Ayala.
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Revuelta en Ciencias
al obligar el decano
a retrasar los
exámenes a marzo

9 LOS QUIERE PRESENCIALES
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J.M.S.R. CÁDIZ

Los alumnos de la Facultad de
Ciencias, en el Campus de Puerto
Real, están en pie de guerra con-
tra la decisión del decanato y de
la Comisión de Garantía de Cali-
dad de este centro de aplazar al
15 de marzo los exámenes de fe-
brero y así asegurarse la realiza-
ción presencial de los mismos,
pese a que en el resto de escuelas
y facultades de la Universidad de
Cádiz se ha decidido que los exá-
menes serán online con motivo
de la alta incidencia de la tercera
ola de la pandemia del coronavi-
rus. La Delegación de Estudian-
tes de Ciencias destaca que el de-
cano “pone en tela de juicio la va-
lidez de los exámenes online y la
decisión de otras facultades ante
el cambio de modalidad”. Incide
en que “no solo no hemos pasado
a modalidad online, sino que en
nuestra facultad, a través de su
Comisión de Garantía de Calidad
y Junta de Facultad, celebradas
el día 20 de enero, han decidido,
con los votos en contra de los re-
presentantes de estudiantes y de
algunos profesores, paralizar la
convocatoria y aplazarla, lleván-
dola al 15 de marzo”.

Según los estudiantes la facul-
tad mantiene la convocatoria pre-
sencial “utilizando como argu-
mento principal un posible cam-
bio en la incidencia del Covid”. Si
llegado el 15 de marzo no hay una
mejora en la situación epidemio-
lógica los exámenes se realizarán
en formato online . “Es decir, nos
someteremos a todos estos desa-
justes en la planificación docente
para al final realizar la convocato-

ria de manera online. Llegados a
este punto, suponemos que el se-
ñor decano y la Comisión de Ga-
rantía de Calidad se encuentran
en posesión de algún aparato má-
gico, una especie de bola de cris-
tal que los lleva a defender con
tanta seguridad e ímpetu que la
situación sanitaria va a mejorar lo
suficiente como para hacer la
convocatoria presencial en esas
fechas”, expone el estudiantado.

Asegura la Delegación de Estu-
diantes que los argumentos da-
dos con datos epidemiológicos
han sido tratados como “drama-
tismos” por parte de miembros
del equipo decanal. “Estas deci-
siones totalmente arbitrarias no
hacen más que añadir estrés e in-
certidumbre al estudiantado, ya
que supone llevar al día las asig-
naturas que se cursan en el segun-
do cuatrimestre, más las asigna-
turas pendientes de examinar del
primero”, añaden. Para los estu-
diantes “lo más sorprendente, e

indignante a la vez, es que en nin-
gún momento se han propuesto
buscar métodos alternativos de
evaluación. En otras palabras, po-
dría decirse que prefieren poner
en peligro la salud y buen devenir
académico de la comunidad uni-
versitaria antes que plantear so-
luciones eficientes y realistas da-
do el momento”.

La Delegación de Estudiantes
asegura no comprender “cómo el
decano José Manuel Gómez Mon-
tes de Oca y la CGC del centro si-
guen oponiéndose al cambio de
modalidad” alegando que la pre-
sencialidad es la única manera de
garantizar que los estudiantes no
copien, no hagan trampas, “aun
cuando la comunidad estudiantil
se ha mostrado dispuesta a acatar
todos los mecanismos de control
telemáticos, necesarios para ga-
rantizar la validez y veracidad de
las pruebas, al igual que se está
llevando a cabo en las diferentes
facultades de la UCA, cumplien-

do con la exigencia de la DEVA
(Dirección de Evaluación y Acre-
ditación) y de la Consejería de
Empleo, Investigación y Universi-
dades”. Entienden los estudian-
tes que así “están poniendo en du-
da la validez de la evaluación de
casi la totalidad del estudiantado
de la Universidad de Cádiz”.

La decisión de aplazar los exá-
menes tiene otras consecuencias.
“Empezamos el segundo semes-
tre el día 8 de febrero, lo que im-
plica que iniciaremos un nuevo
semestre sin haber acabado el pri-
mero y sin saber si hemos aproba-
do o no . Además, si un estudiante
tiene pensado ampliar matrícula,
en muchos casos iría de oyente a
las clases”, recalcan. Asimismo
para solicitar ampliación de ma-
trícula es necesario haber aproba-
do un número de asignaturas en
el primer cuatrimestre. “A lo que
el decano ha dicho enérgicamen-
te que en tiempos extraordina-
rios, medidas extraordinarias, y

que se tomarían medidas como
ampliar el plazo de matriculación
o ampliar el número de créditos
en los que te puedes matricular.
Obviando claramente que esta-
ríamos cursando una asignatura
sin saber si finalmente continua-
remos con ella puesto que esta-
mos a expensas de aprobar la sus-
pensa”, apuntan.

Igualmente, los estudiantes re-
cuerdan que debido a la experi-
mentalidad de sus títulos “existen
muchas asignaturas donde son
obligatorias las prácticas de labo-
ratorio, que sin la posibilidad de
ampliar matrícula no podríamos
realizarlas, ya que no figurare-
mos en las listas de clase”. De la
misma manera, el estudiantado
entiende que esta decisión tam-
bién afecta a la fecha de finaliza-
ción de curso. “Aquí hablamos de
compañeras y compañeros que fi-
nalizan su titulación y necesitan
presentar sus Trabajos Fin de Gra-
do o Trabajos Fin de Máster antes
de mediados de julio para conti-
nuar sus estudios o insertarse en
el mundo laboral”. “Así como de
los muchos estudiantes que tie-

nen un piso alquilado y que verán
cómo los precios de sus arrenda-
mientos aumentan en los meses
de julio y agosto. A algunos
miembros de la Junta de Facultad
les pareció buena idea alargar el
calendario incluso hasta el mes
de agosto”, apostillan.

Para la Delegación de Estudian-
tes “es del todo desconcertante
ver cómo desde la dirección del
centro siguen escudándose en es-
tas exigencias, alegando que la
presencialidad es la única mane-
ra de garantizar la validez de los
exámenes y confiando ciegamen-
te en una supuesta mejora del es-
cenario sanitario, sin importarles
los argumentos e inconvenientes
expresados por el estudiantado y
parte del profesorado. Y sin im-
portarles el perjuicio que implica
esta decisión y, lo más interesan-
te, poniendo en duda la validez
de la evaluación de casi la totali-
dad del estudiantado de la Uni-
versidad de Cádiz”.

Los estudiantes de Ciencias, contra
el aplazamiento de los exámenes
●El decanato pasa
las pruebas al 15
demarzo para
hacerlas presenciales
por simejora la
situación sanitaria

D.C.

Facultad de Ciencias, en el Campus de Puerto Real.

Los alumnos acusan
al decano de no fiarse
de la validez de las
pruebas online
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 ABC 
Un hacker se coló en la plataforma virtual de una clase de Derecho  de la Universidad de Sevilla

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Ha ocurrido esta semana en una cla-
se virtual de la Universidad de Sevilla 
cuando alguien se coló en la platafor-
ma que tienen profesores y alumnos 
e hizo  comentarios obscenos e inclu-
so colgó vídeos eróticos.  

Los hechos, que ya están siendo in-
vestigados por la Facultad de Derecho, 
se produjeron cuando en una clase de 
Historia del Derecho, alguien se coló 
en la plataforma Blackboard que se 
utiliza para las clases virtuales hacien-
do comentarios groseros. Lo hizo en 
presencia del profesor de la asignatu-
ra, pero también de un invitado espe-
cial, el alcalde de Brañosera, que ha-
bía sido invitado a conectarse para dar 
una clase práctica a los estudiantes.  

«¿Profe, no te ha pasado que te has 
hecho una p...., te quedas sin papel y 
acabas haciéndote una p... con tu pro-
pia c.?». Era uno de los comentarios 

que lanzó el supuesto hacker con el 
sobrenombre de «Pablo Raya». Eso no 
fue todo. Otros comentarios hablaban 
de que «se ponga condón el Covid» e 
incluso se colgaron enlaces de vídeos 
X. Hubo momentos en los que el su-
puesto intruso o intrusos se conectó 
con el seudónimo de «Anticristo».  

Lo ocurrido ha provocado un gran 
enojo en el profesor de la asignatura, 
que se había esmerado en preparar  
una clase especial. Como estaban es-
tudiando los fueros medievales, deci-
dió dar una sorpresa a los estudian-
tes. Le pidió al alcalde de una de las lo-
calidades más antiguas de España que 
participara para darles una clase prác-
tica. Así invitó al primer edil de Bra-
ñosera (Palencia), considerado el ayun-
tamiento más antiguo de España, a 
que se conectara a la clase virtual para 
explicar la historia de ese municipio 
que data del año 824. 

El profesor había logrado que el al-
calde hiciera un hueco para participar 
en la clase, e incluso había habilitado 
un enlace en el que los alumnos se co-
nectaran y el primer edil pudiera en-
trar a la vez. La idea era una primera 
parte teórica y, en la segunda parte, 
dar paso al alcalde, que había entrado 
como un alumno más a modo de sor-

presa. La intención del docente era ha-
cer una clase distinta para animar las 
clases, algo tediosas en el formato vir-
tual.   

Sin embargo la sorpresa se la llevó 
el profesor.  Se encontró que a través 
de ese enlace pudieron entrar «ciertos 
personajes» con nombres falsos intro-
duciendo comentarios obscenos y ví-
deos porno. «Pasaron muchas cosas 
muy desagradables», dijo el profesor 
en cuestión, que además lamenta que 
él no pudo ver a tiempo esos comen-
tarios, ya que se produjeron mientras  
daba su lección. Sin embargo, sí que 
pudo leer las obscenidades el alcalde 
invitado que iba a intervenir minutos 
después. 

«Ha sido vergonzoso», se quejaba 
el docente, que considera que es un 
desprestigio para la Universidad de 
Sevilla y asegura que se han hecho vi-
rales entre los estudiantes los vídeos 
con grabaciones y capturas de panta-
lla de los momentos en los que se lan-
zaban esos comentarios. 

El profesor ha denunciado los he-
chos, que ya se están investigando, se-
gún confirmó el decano de Derecho, 
Alfonso Castro, que exigió una inves-
tigación y la depuración de responsa-
bilidades y mostró su preocupación 
por la «facilidad» para que se cuelen 
intrusos en las plataformas de clases. 
La delegación de Derecho se ha dis-
culpado con el profesor en nombre de 
los estudiantes aunque, según Castro, 
el autor o autores de los comentarios 
no son alumnos de Derecho. En cual-
quier caso, el profesor afectado insis-
tía en que la cuestión «no va a quedar 
así» y que debe investigarse cómo se 
han colado  intrusos en las platafor-
mas virtuales. «Ha sido una vergüen-
za para la Universidad de Sevilla», dijo.

Un hacker se cuela 
en una clase virtual 
de la Universidad 
con frases obscenas
∑ El «anticristo» colgó 

vídeos x en presencia 
de un alcalde invitado 
a una clase práctica

Máxima 
presencialidad en 
los exámenes 

Los exámenes de final del 
cuatrimestre de la Universi-
dad de Sevilla seguirán siendo 
presenciales, si no hay 
cambios por el Covid. Pese al 
aumento de casos, las peticio-
nes del Consejo de Alumnos y 
las recogidas de firmas, la 
presencialidad será la tónica 
general en las pruebas de 
evaluación que comienzan el 
30 de enero. Tras una reunión 
entre el rector Miguel Angel 
Castro y decanos y directores 
de centros, la postura va en la 
misma línea de que los 
exámenes debían seguir como 
estaban planificados y tender 
a la máxima presencialidad. 
Los  centros deberán organi-
zar sus pruebas de manera 
que se cumplan los protocolos 
sanitarios y remitírselo al 
Rectorado antes del día 27. De 
momento, y si no hay cam-
bios, sólo se permitirá el paso 
a «online» en situaciones 
excepcionales y con el visto 
bueno del Rectorado.

No eran de Derecho 

El decano de Derecho 
investiga lo ocurrido, 
aunque apunta que no eran 
estudiantes de la Facultad

abcdesevilla.es/sevilla
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SUR 

MÁLAGA. La Universidad de Má-
laga, a través de los vicerrec-
torados de Estudiantes y De-
porte y de Investigación y 
Transferencia, colabora en el 
desarrollo del proyecto edu-
cativo ScienceIES, que ha co-
menzado su undécima edición. 

Esta iniciativa tiene como 
objetivo fomentar el interés 
investigador de los estudian-
tes y despertar vocaciones des-
de edades tempranas, de la 
mano de profesores e investi-
gadores de la Universidad. En 
esta edición un total de 20 pro-
yectos introducirán a más de 
200 estudiantes preuniversi-
tarios en el significado real de 
la investigación, ha informa-
do la UMA. 

Así, algunas de las investi-
gaciones que se llevarán a cabo 
son los colores que comemos; 
jabón y agua, la química coti-
diana; espectrofotómetro; CO2 
y catalizadores; no estamos 
sol@s: las bacterias que nos 
rodean; astronomía del uni-
verso; la Cueva de Nerja: en la 
investigación está la clave; y 
matemática y programación. 

Todo ello se desarrollará en 
tres sesiones matinales ‘‘on 
line’’, la primera ayer jueves y 
las próximas los días 18 de fe-
brero y 25 de marzo. ScienceIES 
es un proyecto educativo con 
galardones nacionales e inter-
nacionales, cuyos fines funda-
mentales pasan por promover 
vocaciones científicas tempra-
nas entre el alumnado de ESO 
y Bachillerato. Esta iniciativa 
también cuenta con la colabo-
ración del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas, la 
Cueva de Nerja, CICbiomaGU-
NE; así como, de profesores de 
enseñanza secundaria.

Un proyecto de 
la UMA busca 
fomentar interés 
investigador entre 
los estudiantes
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C I NCO D Í A S
M A D R I D

IE University prevé inaugu-
rar en septiembre de 2021 
la IE Tower, ubicada en la 
plaza de Castilla. Este edifi-
cio de 180 metros de altura, 
35 plantas, 50.000 metros 
cuadrados de superficie y 
con otros 7.000 metros cua-
drados de zonas verdes, se 
convertirá en su nueva sede 
en la ciudad de Madrid.

Es uno de los pocos cen-
tros universitarios en altura 
a nivel mundial, ha sido di-
señado para convertirse en 
referencia de innovación y 
tecnología aplicada a la edu-
cación y cuenta además con 

criterios de sostenibilidad y 
máxima eficiencia energé-
tica en su construcción, en 
el marco de su programa 10 
Year Challenge.

Será la quinta torre del 
complejo empresarial del 

norte de la capital que per-
tenecerá al característico 
skyline de Madrid. Tiene 
capacidad para 6.000 estu-
diantes y allí acudirán alum-
nos de todos los programas 
de grado de IE University. 

IE University inaugurará  
en septiembre su IE Tower

Recreación del proyecto de construcción de la IE Tower.
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RAFAEL IBARRA 

MADRID 

La vacuna más adelantada que está 

desarrollando el Consejo Superior de 

Investigaciones Científicas (CSIC) ha 

probado su eficacia en modelos ani-
males, y los investigadores esperan 

iniciar los ensayos clínicos con más 

de medio millar de voluntarios la pró-

xima primavera. 

La vacuna «confiere una protec-

ción del 100% contra el SARS-CoV-2 

en un modelo de ratón humanizado 

susceptible a la infección, lo cual es 

muy importante», destaca Juan Gar-

cía Arriaza, director de este equipo 

junto a Mariano Esteban. 

Pero el estudio también avanza un 

concepto que, en opinión de Maria-

no Esteban puede aportarnos más 

ventajas para controlar la pandemia 

que causa el virus: la vacunación com-

binada. «Hemos demostrado que la 

combinación con dos vacunas dife-

rentes, una en primera dosis basada 

en ácido nucleico (ADN-S) y otra en 

segunda dosis (MVA-CoV2-S), produ-

ce niveles más altos de activación de 

linfocitos T que la administración de 

dos dosis de una sola vacuna. Esto 

tiene relevancia para conseguir res-

puestas inmunes más amplias y du-

raderas». 

Explica Esteban que la duración 

de la inmunidad es una de las mayo-

res preocupaciones de los investiga-

dores debido a que, a fecha de hoy, 

«se desconoce con precisión duran-

te cuánto tiempo protegen las vacu-

nas». 

Combinar dos vacunas 
La vacunación heteróloga, un con-

cepto que se está trabajando en ello 

para acelerar el control de la pande-

mia, sería algo muy relevante de cara 

a futuras pandemias y España tie-

ne la oportunidad de ser de los 

primeras en esta idea. 

Este concepto que ya de-

mostró el grupo de Esteban 

en el año 1992 para una va-

cuna de la malaria tendría 

el potencial de combinar 

las vacunas existentes con 

las que están por llegar para 

potenciar la respuesta del 

sistema inmune. Por ejem-

plo, señala Esteban «po-

dríamos combinar la vacu-

na de ARN de BioNTech 

con la que estamos desa-

La primera vacuna 
española del Covid se 
probará en primavera
∑ El prototipo del CSIC 

de Mariano Esteban 
tiene una eficacia  
del 100% en ratones

EFE

rrollando o, incluso, la nuestra con 

la de ARN que se está investigando 

en el CSIC». 

Esta vacunación heteróloga, un 

concepto que se está trabajando en 

ello para acelerar el control de la pan-

demia, sería algo muy relevante «de 

cara a futuras pandemias y España 

–subraya– tiene la oportunidad de 

ser de los primeras en esta idea», ase-

gura Esteban. 

De momento los datos publicados  

en la revista «Journal of Virology» 

muestran que el candidato vacunal 
MVA-CoV-2-S genera una «respuesta 

inmunitaria potente con producción 

de anticuerpos neutralizantes y ac-

tivación de linfocitos T en ratones», 

afirma Mariano Esteban. 

Con el virus de la varicela 
La vacuna del CSIC utiliza como vehí-

culo el virus de la varicela modifica-

do (MVA) para expresar la proteína 

S completa del SARS-CoV-2, que es 

la llave que permite la entrada del co-

ronavirus en las células humanas. In-

corporada en el vehículo MVA, esta 

proteína se produce tan pronto como 

el virus penetra en la célula y es la 

que enseña al sistema inmunitario 

cómo debe reconocer al coronavirus 

real y cómo debe eliminarlo. 

Los primeros datos, señala Este-

ban, es que la vacuna protege frente 

a la enfermedad y la mortalidad que 

esta causa y aporta un respuesta más 

amplia; «es decir, activa una mayor 

cantidad de células implicadas en la 

respuesta inmune».

Vacunación 

Los países han aceptado 
el plan de la Comisión 
Europea para que se 
haya vacunado el 70% de 
la población en el verano 
con la intención de que 
se alcance para entonces 
un principio de 
inmunidad colectiva. En 
marzo deberían haber 
sido vacunados el 80% de 
los ancianos más 
vulnerables y el personal 
sanitario y los que 
trabajan en las 
residencias. 

 

Distribución de 
dosis de Pfizer 
La Comisión ha 
intentado tranquilizar a 
los países que creen que 
la producción de 
vacunas no va a la 
velocidad necesaria. 
Italia habla incluso de 
demandar a Pfizer pero 
la Comisión insiste en 
que el contrato se 
cumplirá porque a partir 
de febrero está previsto 
que aumente el ritmo de 
producción con los 
ajustes que hacen esta 
semana. 

 

Pasaporte de 
vacunación 
La petición de un 
documento de viaje para 
los vacunados no ha 
encontrado eco entre la 
mayoría de los países, 
entre otras cosas porque 
aún no se sabe el grado 
de inmunización. 
Además un vacunado 
puede no infectarse pero 
si puede expandir el 
virus. 

 

Movilidad  
y viajes 
La Comisión insiste en 
que deben mantenerse 
abiertas las fronteras 
interiores y los 
Gobiernos nacionales 
han de ponerse de 
acuerdo sobre las 
medidas para restringir 
los desplazamientos no 
esenciales. También han 
de ponerse de acuerdo en 
la definición de las zonas 
epidemiológicas en los 
distintos países y entre 
las que será posible 
desplazarse

Las claves

AFP

funcionarios del propio Consejo Eu-

ropeo, «hasta donde sabemos, puedes 

ser portador del virus aunque estés 

vacunado. Así que el test puede seguir 

siendo necesario aunque estés vacu-

nado. Seguimos pensando que lo im-

portante por el momento son los test 

y la cuarentena».  

Los Veintisiete han aprobado tam-

bién la propuesta que les había hecho 

la víspera la Comisión y que pretende 

que todos los gobiernos se comprome-

tan a haber vacunado en verano al 70% 

de la población y en marzo al 80% de 

los más vulnerables y del personal sa-

nitario. Pero en esta misma discusión 

salieron a relucir los problemas que 

está arrastrando la vacuna de la mul-

tinacional Pfizer, que precisamente 

esta semana ha tenido que reducir su 

ritmo de producción y entrega de do-

sis a los europeos, oficialmente para 

poder reorganizar su cadena de fabri-

cación y poder acelerar la entrega de 

dosis a partir de febrero. Michel ase-
guró que seguían confiando en que los 

laboratorios cumplirán el calendario. 

Von der Leyen también reconoció que 

está siendo «difícil», pero recordó que 

«se trata de la primera campaña de va-

cunación a escala continental de nues-

tra historia». 

Control de Enfermedades 
Europeas (ECDC, en sus siglas en 
inglés) elevó ayer el nivel de riesgo 
de transmisión en Europa de las 
nuevas variantes del virus a «muy 
alto». Esta institución recomendó 
a los países miembros que se 
preparen para un aluvión de 
nuevos casos. Así, aconseja que se 
eviten los viajes, se acelere la 
vacunación y preparen a sus 
sistemas sanitarios para lo que 
está por llegar.

El científico 
Mariano 
Esteban
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La vacuna española prepara 
las pruebas con humanos

EL PROYECTO MÁS AVANZADO DESARROLLADO EN EL CSIC HA MOSTRADO UNA EFICACIA DEL 100% EN 
RATONES Y SOLICITARÁ PERMISO PARA INICIAR EN UNAS SEMANAS LOS ENSAYOS CLÍNICOS EN PERSONAS.

A. Medina. Madrid 
La aparición del Covid-19 
(SARS-CoV-2) aceleró la acti-
vidad de los equipos de inves-
tigación de todo el mundo pa-
ra encontrar una vacuna. Es-
paña también participa acti-
vamente en la búsqueda de 
una vacuna antiCovid, en la 
que trabajan distintos equipos 
de investigación y universida-
des españolas. Entre las más 
avanzadas figura el proyecto 
dirigido por los virólogos Ma-
riano Esteban y Juan García 
Arriaza, del Centro Nacional 
de Biotecnología, del Centro 
Superior de Investigaciones 
Científicas (CNB-CSIC), que 
ha mostrado una eficacia del 
100% en ratones, por lo que 
podrá seguir avanzando hacia 

ruela. Este virus –vaccinia 
modificado de Ankara 
(MVA)– ha sido alterado para 
expresar la proteína S com-
pleta del SARS-CoV-2, que es 
la llave que permite su entra-
da en el organismo. Incorpo-
rada en el vehículo MVA, esta 
proteína se produce tan pron-
to como el virus entra en la cé-
lula y enseña al sistema inmu-
nitario a reconocerlo y a eli-
minarlo. Su relevancia radica, 
además, en que produce altos 
niveles de anticuerpos. 

Solicitud de ensayos 
Tras mostrar su efectividad 
en modelos animales, el si-
guiente paso será solicitar el 
permiso a la Agencia Españo-
la del Medicamento (Aemps) 

La previsión de los 
investigadores del 
CSIC es poder iniciar 
los ensayos en las 
próximas semanas

Esta vacuna es una de las tres que se están desarrollando bajo el paraguas del CSIC.

los ensayos clínicos, según 
publica la revista científica 
Journal of Virology.  

La vacuna MVA-CoV-2 
utiliza una variante del virus 
que sirvió para erradicar la vi-
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La biotecnológica 
española Biofabri 
colaborará en  
la producción de 
esta vacuna

para iniciar los primeros en-
sayos clínicos, en fases I/II, 
que podrían comenzar en 
unas semanas. Según los in-
vestigadores, para definir un 
mayor espectro de acción y 
cumplir con los requisitos de 
las agencias reguladoras para 
los ensayos, se llevan a cabo 
experimentos de inmunoge-
nicidad y eficacia en el mode-
lo de hámster y próximamen-
te también con macacos. “Si 
todo va según lo previsto, se 
podrían iniciar las fases clíni-
cas I/II en unas semanas y 
avanzar posteriormente ha-
cia la fase III”, aseguran. 

El CSIC, adscrito al Minis-
terio de Ciencia e Innovación 
que encabeza Pedro Duque, 
ya colabora con la biotecnoló-
gica española Biofabri, del 
grupo Zendal, para producir 
la vacuna en condiciones de 
uso en seres humanos. Biofa-
bri está actualmente fabrican-
do los lotes que serán utiliza-
dos en dichas pruebas clínicas 
y ya tiene definido el proceso 
industrial para la producción 
de los lotes comerciales tan 
pronto como concluya la fase 
de desarrollo clínico. 

Otros proyectos españoles 
Junto a esta vacuna, en el 
CSIC se desarrollan otros dos 
proyectos más. La vacuna li-
derada por el virólogo Luis 
Enjuanes emplea la técnica de 
ARN Mensajero (ARNm), co-
mo las de Pfizer y Moderna, 
pero con una tecnología más 
compleja y única en el mun-
do. Podría estar lista antes de 
fin de año y una multinacional 
europea tendría la exclusiva 

La Comisión Europea espera que Pfizer y BioNTech, que 
están entregando a los países de la UE menos dosis de las 
previstas inicialmente, recuperen completamente “la 
próxima semana” su ritmo de producción . “A partir de la 
semana que viene, las entregas continúan según el plan", 
afirmó el portavoz de Salud de la Comisión, Stefan de 
Keersmaecker. Pfizer advirtió la semana pasada de 
retrasos en las entregas de vacunas por la adaptación de su 
planta en Bélgica para ampliar la producción. El Ministerio 
de Sanidad español comunicó a las comunidades 
autónomas que el pasado lunes iban a recibir un 44% 
menos de dosis, un porcentaje que se elevó a la mitad  
en regiones como Madrid, Murcia o Navarra. Los retrasos 
en las entregas han provocado que, por ejemplo, Madrid 
se haya quedado ya sin vacunas, y se haya visto obligada 
a “suspender las previsiones de vacunación de los 
hospitales” para el personal sanitario, según aseguró ayer 
el consejero de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero.

Pfizer reanudará las entregas

su producción. Además, Vi-
cente Larraga, director del la-
boratorio de Parasitología 
Molecular del Centro de In-
vestigaciones Biológicas Mar-
garita Salas (CIB-CSIC), en-
cabeza otro equipo que po-
dría tener lista este año otra 
vacuna, que también está en 
fase preclínica y podría empe-
zar en marzo las fases I y II de 
ensayos en humanos, y la III 
para junio, que podría estar 

terminada hacia octubre o no-
viembre. Su producción está 
acordada con Biofabri. 

Entre los proyectos espa-
ñoles de desarrollo de poten-
ciales vacunas figuran, asimis-
mo, los que lideran la Univer-
sidad Ramón Llull, la Univer-
sidad de Santiago de Compos-
tela, el Instituto de Investiga-
ción Biomédicas Augusto Pi i 
Sunyer (Idibaps) o la Univer-
sidad de Zaragoza.

El proyecto de vacuna anti-Covid del CNB-CSIC está dirigido por los 
virólogos Mariano Esteban y Juan García Arriaza.

DE SEMANA SON PARA DISFRUTAR.
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UN MES A BORDO

DEL BARCO RUSO

‘AKADEMIK SHOKALSKIY’

ANTÁRTIDA

LOS FINES D

PINGÜINOS REY
EN AGUAS
DE LAS ISLAS
SUBANTÁRTICAS.
AL FONDO,
EL “AKADEMIK
SHOKALSKIY”.

AKADEMIK SHOKALSKIY

TRAS LOS PASOS DE

LOS GRANDES

EXPLORADORES

ESTE SÁBADO GRATIS CON

VIAJE A LA

ANTARTIDA

suscripcion.expansion.com
ENTRE EN

Y LLÉVESEUNALTAVOZ INTELIGENTE
GOOGLE HOMEDE REGALO

SUSCRÍBASE A
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«Me resulta muy 
chocante que haya 
personas cuya 
prioridad sea poner 
palos en las ruedas», 
dijo ayer en Bilbao 

BILBAO. «Tenemos que dar ejem-
plo en esperar a nuestro turno 
para vacunarnos», dijo ayer Pe-
dro Duque (Madrid, 1963) a la sa-
lida del desayuno de trabajo que 
mantuvo con representantes de 
Confebask en Bilbao. En su opi-
nión, la actitud de los cargos pú-
blicos que se han puesto la vacu-
na contra el coronavirus saltándo-
se los criterios de las autoridades 
sanitarias sirve para «hacer una 
criba de quien está en política 
para ayudar y quien está por otras 
ideas». En una apretada agenda, 
que incluyó visitas a dos empre-

sas vascas, el ministro de Cien-
cia e Innovación hizo un hueco 
para atender a EL CORREO y ha-
blar de la inversión en I+D+i, de 
la investigación en España y de 
la gestión de la pandemia.  
– España invierte en ciencia el 
1,2% del PIB, mientras que la 
media europea es el 2%. Esta-
mos en el furgón de cola, por de-
trás de Portugal, Grecia y Polo-
nia. ¿Cuándo saldremos de él? 
– El presupuesto de este año tie-
ne un aumento del 60%. Mucho 
más incremento tampoco pode-
mos hacer porque el sistema tie-
ne que absorberlo. La vocación 
es que estos aumentos que pro-
vienen de fondos europeos se 
consoliden dentro de tres años 
en unos que procedan de los Pre-
supuestos Generales del Estado. 
El Pacto de Estado por la Ciencia 
que hemos propuesto es que en 
2030 lleguemos al 3% del PIB, y 
el 1,25% corresponda a fondos 
públicos. 
– En España la inversión priva-
da también es escasa, ¿verdad? 
– También. Aunque en el País Vas-
co, no. Aquí la ratio entre inver-

sión pública y privada es pareci-
da a la del centro de Europa, con 
más gasto privado que público. 
Nos corresponde a nosotros dar 
instrumentos en los que con una 
poca financiación pública se fo-
mente una mucha inversión pri-
vada. 
– Euskadi destina a ciencia casi 
el 2% del PIB mientras que Ba-
leares y Canarias no llegan al 
0,5%. ¿Acabará habiendo cua-
tro o cinco comunidades que 
sean los motores científicos del 
país mientras en el resto la I+D+i 

juegue un papel residual? 
– Nuestras convocatorias son to-
das de concurrencia competiti-
va y, por lo tanto, el mejor se lle-
va más dinero. Eso va a seguir 
siendo así. Por otra parte, tene-
mos que fomentar la expansión 
de la excelencia, uno de los prin-
cipios del Programa Marco de In-
vestigación e Innovación de la UE 
2021-27. Para eso, por ejemplo, 
hemos creado, conjuntamente 
con las comunidades autónomas, 
unos nuevos fondos de I+D+i para 
quizá dirigirlos a nichos que pue-

dan desarrollarse en regiones que 
tengan poca inversión. 
– La principal industria nacio-
nal es el turismo. ¿Cómo casa 
con la innovación? 
– Que haya comunidades muy li-
gadas al sector servicios en las 
que hasta ahora se haya inverti-
do poco en I+D+i no quiere decir 
que no lo necesiten. Hay que ayu-
dar al turismo con nuevos pro-
ductos e ideas, con plataformas 
digitales, con más eficiencia en 
la gestión... No hay un sector eco-
nómico que no dependa de la in-
novación para su sostenibilidad. 

Científicos sin estabilidad 
– ¿Es consciente de que la crisis 
del coronavirus ha sacado a re-
lucir lo mejor y lo peor de la cien-
cia española, que tenemos muy 
buenos investigadores y que no 
disponen de los suficientes me-
dios? 
– Lo que ha ocurrido es que aho-
ra la gente se ha fijado mucho 
más en el tejido científico y ha 
visto lo que nosotros ya habíamos 
visto. Parte de los incrementos 
de fondos tenemos que destinar-
los a dar estabilidad a los inves-
tigadores. Ahí tenemos que tra-
bajar muchísimo. Eliminar la pre-

«Habrá vacuna española porque hace 20 años 
que invertimos en investigar coronavirus»
Pedro Duque   Ministro de Ciencia e Innovación

El ministro Pedro Duque, ayer por la mañana en el hotel Ercilla.  BORJA AGUDO

LUIS ALFONSO 
GÁMEZ

437 millones en cinco 
años para la I+D+i 
empresarial vasca 

Las empresas vascas han reci-
bido en los últimos cinco años 
437 millones de euros en ayu-
das del Centro para el Desa-
rrollo Tecnológico Industrial 
(CDTI), lo que supone casi 90 
millones anuales. El ministro 
de Ciencia e Innovación resal-

tó ayer que Euskadi es desti-
nataria del doble de financia-
ción de lo que le corresponde-
ría por población, «de forma 
merecida por la apuesta de sus 
empresas por la I+D+i». El pre-
sidente de Confebask, Eduar-
do Zubiaurre, destacó en su 
encuento con Duque el «papel 
clave» de la ciencia e innova-
ción «para nuestro desarrollo 
como sociedad a medio y largo 
plazo».

Viernes 22.01.21  
EL CORREOCULTURA Y SOCIEDAD44
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La abogada de la viuda 
del presentador bilbaíno, 
que exigirá una 
indemnización, confía  
en conocer la sentencia  
dentro de un mes 
ISABEL URRUTIA CABRERA 

BILBAO. El litigio de la familia de 
José María Íñigo quedó ayer vis-
to para sentencia en el Juzgado 
Social n° 2 de Madrid. «Ideal-
mente en un mes (o más por cul-
pa del coronavirus) tendremos 
el dictamen. Queremos que se 
confirme que el cáncer de pleu-
ra de Íñigo se debía al amianto 
que recubría las paredes y techo 
del Estudio 1 de RTVE. Y visto lo 
visto, tal como se están desarro-
llando las cosas, soy optimista. 
Nada se ha salido del guion», 
apuntaba al término del juicio 
Andrea Peiró, la abogada que de-
fiende la causa de los herederos 
del periodista bilbaíno.  

Lo que buscan la viuda y los 
hijos es probar que la enferme-
dad que se le diagnosticó en 
2015 y acabó con su vida en 
2018 «no era una dolencia co-
mún sino profesional». El inicio 
del proceso arrancó en 2019 con 
la impugnación de la pensión de 
su segunda mujer, Pilar Piniella.  

Hasta 700.000 euros 
Si el dictamen de la titular del 
juzgado de Madrid, María del 
Carmen Cano, asume que existió 
una relación de causa-efecto en-
tre el amianto del plató de RTVE 
y el tumor del presentador de te-
levisión, la pensión de viudedad 
se podría incrementar entre un 
30% y un 50%. Superada esa pri-
mera fase, la abogada reclama-
rá entonces una indemnización, 

tanto para la viuda como para 
los hijos. 

El bufete Opamianto, al que 
pertenece Andrea Peiró, ha llega-
do a conseguir una compensa-
ción de 700.000 euros para una 
familia afectada por la inhala-
ción persistente de partículas 
de amianto. «Cada caso es un 
mundo. Hay que modular las 
cantidades en función de las cir-
cunstancias». En el supuesto de 
que la sentencia de la jueza no 
satisfaga las demandas de la viu-
da e hijos, siempre queda la op-
ción de interponer un recurso 
ante el Tribunal Superior de Jus-
ticia de Madrid. Y al final, tam-
bién se podría tocar la puerta del 
Supremo, aunque en este tipo 
de litigios tiene difícil encaje le-
gal. 

«Sea como sea, está claro que 
el procedimiento va a seguir más 
allá de esta primera sentencia. 
Siempre se alargan», advierte la 
jurista. Si no son los herederos 
de Íñigo, será la otra parte (la 
mutua de RTVE y la Seguridad 
Social cuentan con el asesora-
miento de una inspectora de Tra-
bajo) la que apele a una instan-
cia superior hasta conseguir una 
resolución que satisfaga sus in-
tereses. «Por eso, hay que tener 
paciencia. Todo debe seguir su 
curso». 
– ¿Ha recibido recientemente 
su despacho muchas llamadas 
de damnificados por el amian-
to que se han animado al cono-
cer el caso de Íñigo? 
– No, la verdad que no. No hay 
más llamadas que antes. La gen-
te es precavida. El tumor (meso-
telioma pleural maligno) que 
provoca la inhalación de amian-
to es muy raro. Tiene una inci-
dencia baja. Eso sí, es muy agre-
sivo.

José María Íñigo falleció en 2018.  R. LAFUENTE

La familia de Íñigo, 
optimista tras el juicio 
que aclarará si murió 
por el amianto de TVE 

cariedad en la investigación es la 
medida más efectiva para redu-
cir las diferencias palpables en-
tre hombres y mujeres y, por lo 
tanto, hacer aflorar muchísimo 
talento. 
– Da que pensar que los líderes 
de los tres proyectos de vacuna 
del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) sean 
jubilados y en sus equipos los 
investigadores fijos sean mino-
ría. 
– Cada uno de esos grupos tiene 
alguien que recogerá el testigo 
del investigador principal. Con 
Mariano Esteban está Juan Gar-
cía Arriaza, que tiene contrato 
fijo. Con Luis Enjuanes está Isa-
bel Sola, una investigadora que 
tiene un potencial enorme. Du-
rante la última década, todos los 
grupos de investigación de todas 
las áreas han tenido muchas di-
ficultades y resultados muy va-
riados en el tema de estabiliza-
ción de plazas. 
– ¿Los grupos que están desa-
rrollando vacunas demuestran 
la importancia de invertir en 
ciencia básica, la que busca el 
conocimiento por el conocimien-
to? 
– Sí. Gracias a que hace veinte 
años que financiamos las líneas 
de investigación en coronavirus 
y en virus ‘Vaccinia’, estamos a 
punto de empezar los ensayos clí-
nicos de una vacuna española 
contra el SARS-CoV-2. Hay que 
fomentar la investigación básica 
a partir de las ideas de los pro-
pios grupos científicos. 
– ¿Cuándo tendremos esa pri-
mera vacuna española? 
– Dentro de un par de semanas o 
tres, tendremos los últimos re-
sultados en modelos animales de 
la vacuna del equipo de Mariano 
Esteban, que es diferente a las 
actuales. Yo creo que habrá una 
vacuna española este año, pero 
todo depende de los ensayos clí-
nicos. 

Ciudadanos responsables 
– Según una encuesta del Pew 
Research Center, nueve de cada 
diez españoles cree que hay que 
gastar dinero en ciencia. 
– Más o menos, siempre ha habi-
do esa idea. Pero hay que afinar 
en lo que se refiere a cuánto gas-
tamos en ciencia, a qué veloci-
dad y, por supuesto, entonces en 
qué no gastamos. 
– Porque los fondos son limita-
dos y, si se da más dinero a la 
ciencia, habrá que quitarlo de 
otro sitio, ¿no? 
– Ese es el debate que tenemos 
que tener. Una de las soluciones 
es equiparar los ingresos del Es-
tado a los de los países que in-
vierten más en ciencia, que tam-
bién ingresan más. También se 
puede aumentar la eficiencia. Lo 
cierto es que alguien tiene que 

L. A. G.  

– Da da la sensación de que hay 
dos ramas en el Ejecutivo, la 
del PSOE y la de Podemos. 
– Obviamente, hay unos minis-
tros que ha puesto el PSOE y 
otros que ha puesto Podemos. 
Pero yo no veo que la diferen-
cia de opinión entre ministros 
sea mucho mayor entre dos 
puestos por diferentes partidos 
que entre dos que intentan 
atraer los recursos hacia sus 
respectivas áreas. Yo no creo 
que haya mucha diferencia en-
tre tener una ministra de Tra-
bajo del PSOE o de Podemos. Un 
ministro de Trabajo defiende 
una serie de cosas y quiere usar 
los recursos de una manera, y 
otro ministro de otra área tiene 
otras prioridades. Del acuerdo 
es de donde sale la solución. 
– ¿Se siente cómodo en el Con-
sejo de Ministros? 
– Sí. Sobre todo, porque veo que 
existe mucho liderazgo por par-
te de la Presidencia y en todas 
las posibles discrepancias, que 
es lógico que las haya, siempre 

hay una instancia a la que recu-
rrir. Estoy cómodo porque creo 
que, de verdad, se está dando 
prioridad al sistema de conoci-
miento e innovación. De mo-
mento, es un Consejo de Minis-
tros en el que merece la pena 
estar porque se van a cambiar 
muchas cosas. 
– Así que tenemos ministro Du-
que para rato, si el presidente  
así lo quiere. 
– Eso es lo primero. Luego, es 
que hay muchas cosas abiertas: 
los fondos europeos, los incre-
mentos, el Pacto por la Ciencia... 
– ¿Se sumará el PP al Pacto por 
la Ciencia? 
– De una manera u otra, segu-
ro. En la dialéctica política todo 
el mundo quiere ser el que ofre-
ce un pacto y se arroga la auto-
ría. A mí eso me da un poco 
igual. Tenemos que llegar un 
Pacto por la Ciencia por el cual 
España incremente de un modo 
rápido e importante la inver-
sión para llegar a la media eu-
ropea y al 3% en 2030, y que se 
convierta en una política de Es-
tado intocable.

«La inversión en ciencia tiene 
que ser política de Estado»

decidir cuánto gastamos en los 
problemas de hoy y cuánto gas-
tamos en los problemas de nues-
tros hijos y nuestros nietos. No 
puede ser lo mismo, pero siem-
pre hay que guardar suficiente 
para los hijos y para los nietos. 
La inversión en educación y en 
ciencia e innovación es lo que 
guardamos para nuestros hijos y 
nietos. 

– ¿No cree que la permanente 
confrontación partidista ha di-
ficultado el control de la pande-
mia? 
– Como recién llegado a la polí-
tica, me ha resultado muy cho-
cante que haya personas cuya 
prioridad parece ser poner palos 
en las ruedas. Es como si vas en 
un coche y le tapas los ojos al con-
ductor. Puedes no estar de acuer-
do con el desvío que ha tomado, 
pero, si le tapas los ojos, nos la 
pegamos todos. En la mayoría de 
los países se ha hablado entre los 
viajeros, aunque siempre haya 
decidido al final el conductor. Lo 
que no puede hacerse es ir mi-
nando la labor del conductor. Creo 
que, dijera la gente lo que dijera, 
en cada momento hemos hecho 
lo que hemos creído mejor y he-
mos tratado de incoporar las ideas 
constructivas. 
– ¿No se ha pecado de cortopla-
cismo, por ejemplo, al salvar las 
navidades en vez de optar por 
medidas duras, como sugerían 
muchos científicos? 
– Eso son decisiones que requie-
ren mucho detalle. En realidad, 
la mayoría nos hemos quedado 
prácticamente sin navidades. Y 
se han tomado medidas muy res-
trictivas sobre lo que se podía ha-
cer. No es tan fácil acertar a prio-
ri. Luego, hay una pequeña par-
te de la población que no hace 
caso de nada... La gente se ha 
comportado de forma muy res-
ponsable, pero, en un fenómeno 
como este, unos pocos irrespon-
sables pueden dar al traste con 
todo.

LAS FRASES

ECONOMÍA 

«No hay un sector 
económico  
que no dependa de  
la innovación para  
su sostenibilidad» 

INVESTIGACIÓN 

«Eliminar la 
precariedad  
es lo más efectivo  
para reducir las 
diferencias entre 
hombres y mujeres» 
FUTURO 

«La inversión en 
educación y ciencia 
es lo que guardamos 
para nuestros hijos y 
nietos»
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SOCIEDAD

Atresmedia, 
con el Pacto 
por la Ciencia 
Lo han suscrito más de 50 organizaciones 
de todos los sectores en torno al I+D

El Grupo Atresmedia, en su com-
promiso con la sociedad, se suma 
al Pacto por la Ciencia y la Inno-
vación que ha sido puesto en mar-
cha por el Ministerio de Ciencia 
e Innovación. Una iniciativa sus-
crita por más de cincuenta orga-
nizaciones españolas vinculadas 
a los ámbitos científi cos, univer-
sitarios, empresariales y labora-
les, y que asimismo visualiza el 
acuerdo de la sociedad civil en 
favor del incremento de inversión 
pública y recursos destinados a 
investigación científi ca.
   Con esta adhesión, Atresmedia 

R. S. - Madrid profundiza en su responsabilidad 
por poder conseguir el aumento 
de la inversión en ciencia, que 
lleva desarrollando con la cam-
paña «Objetivo 2%» de Constan-
tes y Vitales a través de Antena 3, 
laSexta y Onda Cero, junto con el 
apoyo de LA RAZÓN, para alcan-
zar un pacto entre los partidos 
políticos que incremente el pre-
supuesto en investigación hasta 
el 2 por ciento del Producto Inte-
rior Bruto (PIB) español.
   En apenas tres meses, esta ini-
ciativa ha obtenido una rotunda 
respuesta, con más de 900.000 fi r-
mas de apoyo, tras una intensa 
movilización de la sociedad civil 

solidación de las 
carreras investigado-
ras públicas estables y 
la promoción de una 
mayor incorporación 
de personal científi co 
en las empresas.

Entre las organiza-
ciones de la sociedad 
civil española que se 
han adherido, junto a 
Atresmedia, a este im-
portante pacto se en-
cuentran entidades 
como:

- La Asociación Na-
cional Empresarial 
de la Industria Far-
maceútica (Farmain-

dustria);
- La Confederación Española 

de Organizaciones Empresaria-
les (CEOE);

- El Instituto de Graduados en 
Ingeniería e Ingenieros Técni-
cos de España;

- El Consejo General de Cole-
gios Ofi ciales de Ingeniería Téc-
nica en Informática;

- La Fundación Premios Jau-
me;

- La Fundación para la Investi-
gación en Etología y Biodiversi-
dad, entre otras.

llevada a cabo por el 
Grupo Atresmedia. El 
Pacto por la Ciencia y 
la Innovación, que re-
coge y traslada esa pre-
ocupación a nivel insti-
tucional y político, 
quiere asegurar la fi nanciación 
pública a medio y largo plazo 
para converger con la media de 
inversión pública a la I+D+I den-
tro de las naciones que componen 
la Unión Europea –situada en un 
2,12 por ciento e incluso cercana 
al 3 por ciento en los países más 

desarrollados mientras 
que en España se cifra en 
un 1,24 por ciento, según 
datos de Eurostat– con ob-
jetivos fi jados para los años 
2024 y 2030.

Además, busca conse-
guir dotar con recursos y medios 
sufi cientes a las agencias encar-
gadas de la fi nanciación de I+D+I, 
esto es, la Agencia Estatal de In-
vestigación, el Centro para el 
Desarrollo Tecnológico Indus-
trial (CDTI)  y el Instituto de Sa-
lud Carlos III, y propone la con-

El ministro 
Pedro Duque 

ha sido el 
impulsor de esta 

ambiciosa 
iniciativa 
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El ministro defiende  
que «la inversión en 
educación, y en ciencia  
e innovación, es lo  
que guardamos para 
nuestros hijos y nietos» 

LUIS ALFONSO GÁMEZ 

BILBAO. «Tenemos que dar ejem-
plo en esperar a nuestro turno 
para vacunarnos», dijo ayer Pe-
dro Duque, a la salida del desa-
yuno de trabajo que mantuvo con 
empresarios en Bilbao. En su opi-
nión, la actitud de los cargos pú-
blicos que se han puesto la vacu-
na saltándose los criterios de las 
autoridades sanitarias sirve para 
«hacer una criba de quien está 
en política para ayudar y quien 
está por otras ideas».  
–España invierte en ciencia el 
1,2% del PIB. La media europea 
es el 2%. Estamos en el furgón 
de cola. ¿Cuándo saldremos? 
–El presupuesto de este año tie-
ne un aumento del 60%. Mucho 
más incremento tampoco pode-
mos hacer porque el sistema tie-
ne que absorberlo. La vocación 
es que estos aumentos que pro-
vienen de fondos europeos se 
consoliden dentro de tres años 
en unos que procedan de los Pre-
supuestos del Estado. El Pacto de 
Estado por la Ciencia que hemos 
propuesto es que en 2030 llegue-
mos al 3% del PIB y el 1,25% co-
rresponda a fondos públicos. 
–La crisis de la covid ha desve-
lado que tenemos muy buenos 
investigadores, pero  que no dis-
ponen de medios suficientes 
–Lo que ha ocurrido es que aho-
ra la gente se ha fijado mucho 
más en el tejido científico y ha 
visto lo que nosotros ya había-
mos visto. Parte de los incremen-
tos de fondos tenemos que des-
tinarlos a dar estabilidad a los in-
vestigadores. Ahí tenemos que 
trabajar muchísimo. Eliminar la 

precariedad en la investigación 
es la medida más efectiva para 
reducir las diferencias palpables 
entre hombres y mujeres y, por 
lo tanto, hacer aflorar muchísi-
mo talento. 
–Da que pensar que los líderes 
de los tres proyectos de vacuna 
del CSIC sean jubilados y en sus 
equipos los investigadores fijos 
sean minoría. 
–Cada uno de esos grupos tiene 
alguien que recogerá el testigo 
del investigador principal. Con 
Mariano Esteban está Juan Gar-
cía Arriaza, que tiene contrato 
fijo. Con Luis Enjuanes está Isa-
bel Sola, una investigadora que 
tiene un potencial enorme. Du-
rante la última década, todos los 
grupos de investigación de todas 
las áreas han tenido muchas di-
ficultades y resultados muy va-
riados en el tema de estabiliza-
ción de plazas. 

«Palos en las ruedas» 
–¿Los que desarrollan vacunas 
demuestran la importancia de 
invertir en ciencia básica? 
–Sí. Gracias a que hace veinte 
años que financiamos las líneas 
de investigación en coronavirus 
y en virus ‘Vaccinia’ estamos a 
punto de empezar los ensayos clí-
nicos de una vacuna española 
contra el SARS-CoV-2. Hay que 
fomentar la investigación básica 
a partir de las ideas de los pro-
pios grupos científicos. 
–¿Cuándo tendremos esa prime-
ra vacuna española? 
–Dentro de un par de semanas o 
tres tendremos los últimos resul-
tados en modelos animales de la 
vacuna del equipo de Mariano Es-
teban, que es diferente a las ac-
tuales. Creo que habrá una vacu-
na española este año, pero todo 
depende de los ensayos clínicos. 
–Según una encuesta del Pew 
Research Center, nueve de cada 
diez españoles cree que hay que 
gastar dinero en ciencia. 

–Más o menos, siempre ha habi-
do esa idea. Pero hay que afinar 
en cuánto gastamos en ciencia, 
a qué velocidad y, por supuesto, 
entonces en qué no gastamos. 
–Porque los fondos públicos son 
limitados y, si se da más dinero 
a la ciencia, habrá que quitarlo 
de otro sitio, ¿no? 
–Ese es el debate que tenemos 
que tener. Una de las soluciones 
es equiparar los ingresos del Es-
tado a los de los países que in-
vierten más en ciencia, que tam-
bién ingresan más. También se 
puede aumentar la eficiencia. Lo 
cierto es que alguien tiene que 
decidir cuánto gastamos en los 
problemas de hoy y cuánto gas-
tamos en los problemas de nues-
tros hijos y nuestros nietos. No 

puede ser lo mismo, pero siem-
pre hay que guardar suficiente 
para los hijos y para los nietos. 
La inversión en educación, y tam-
bién en ciencia e innovación, es 
lo que guardamos para nuestros 
hijos y nietos. 
–¿No cree que la permanente 
confrontación partidista ha di-
ficultado el adecuado control de 
la pandemia? 
–Como recién llegado a la políti-
ca, me ha resultado muy chocan-
te que haya personas cuya prio-
ridad parece ser poner palos en 
las ruedas. Es como si vas en un 
coche y le tapas los ojos al con-
ductor. Puedes no estar de acuer-
do con el desvío que ha tomado, 
pero, si le tapas los ojos, nos la 
pegamos todos.

 Pedro Duque   
Ministro de Ciencia e Innovación

El ministro de Ciencia, Pedro Duque, ayer, en Bilbao.  BORJA AGUDO

«Tenemos que trabajar para eliminar la 
precariedad de la investigación en España»
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El 38,5% de los ocupados 
no pudieron teletrabajar 
durante el 2020... 
Cifras sobre el to ta l de ocupados. 

Datos de Barcelona durante el 2 0 2 0 

P u d o 

t e l e t r a b a j a r 

5 8 , 3 % 

N o p u d o 

t e l e t r a b a j a r 

3 8 , 5 % 

El 1 2 , 6 % ya 

t e l e t r a b a j a b a 

SEGÚN RENTA FAMILIAR 
Pudo t e l e t r aba ja r 

Baja 4 3 , 7 % 

...y el 26,8% de los menores 
de 16 años no pudieron 

estudiar telemáticamente 

M e d i a - b a j a 5 0 , 3 % 

M e d i a 6 4 , 4 % 

Med ia -a l t a 6 8 , 1 % 

Alta 7 6 , 0 % 

VIVIENDAS CON 
CONEXIÓN FIJA 
A INTERNET 
EN BARCELONA 
Datos del 2 0 2 0 

POR SEXO 

El 9 1 , 9 % d i s p o n e n 

d e c o n e x i ó n f i j a . . . 

ü . . . f rente a l 

8 , 1 % que no 

d i spone de e l la 

M u j e r 

H o m b r e 

8 9 , 4 % 

9 4 , 6 % 

MOTIVOS POR LOS QUE NO PUDIERON 
ESTUDIAR TELEMÁTICAMENTE 
La escuela no of rec ió educac ión on l i ne 

4 8 , 4 % 

El n i ño o n iña es d e m a s i a d o p e q u e ñ o 

2 3 , 6 % 

Por fa l ta de t i e m p o para hacer 

el s e g u i m i e n t o de los hi jos 

• • 11.8% 
No t i e n e n suf ic ientes d isposi t ivos 

^ ^ M 9 , 3 % 

No d i sponen de la f o r m a c i ó n necesar ia 

7 , 4 % 

No d i sponen de buena conex ión 

7 , 1 % 

POR EDAD 

9 9 , 3 % 9 7 ( 2 o / o 9 6 9 % 9 5 2 % g S ) 8 o / o 

16-24 25 -34 35 -44 45 -54 55 -64 56 -74 +75 

años años 

FUENTE: 'La brecha digital en la ciudad de Barcelona' del Ayuntamiento de Barcelona LA VANGUARDIA 

La covid amplía la brecha 
digital entre los alumnos 
La falta de dispositivos y 
de conexión a la red deja 
apartados de la educación 
telemática a los niños de 
las familias más pobres 
cuando son confinados 

D A V I D G U E R R E R O 

B a r c e l o n a 

La brecha digital siempre estuvo ahí, 
pero la pandemia la ha hecho evidente. 
Durante las semanas de cierre de las 
escuelas, uno de cuatro alumnos esco-
larizados en Barcelona quedó al mar-
gen de las actividades educativas orga-
nizadas en línea, según un informe ela-
borado por el Ayuntamiento de la 
capital catalana. Prácticamente la mi-
tad de ellos aseguran que su colegio no 
les ofreció una alternativa telemática. 
La otra mitad habría estado encantada 
de mantener el vínculo con la escuela 
pero la falta de dispositivos o la ausen-
cia de conexión en casa hacían imposi-
ble que pudieran seguir las clases a tra-
vés de una pantalla. 

La mayoría de estos casos se dan en 
viviendas de renta baja, donde también 
se esgrime como razón la falta de tiem-
po o formación por parte de los fami-
liares para ayudar al menor a usar la 
tecnología que permitía seguir la edu-
cación online. La pandemia abrió en 
canal una brecha digital que en condi-
ciones normales se atenúa por el uso de 
la tecnología en las escuelas. 

Algo similar ha pasado con el teletra-
bajo, con grandes diferencias en fun-
ción del barrio. En las zonas acomoda-
das de la ciudad, solo una de cada cua-
tro personas tenía que desplazarse 
presencialmente a su puesto de traba-
jo. En cambio, más de la mitad de los 
encuestados que viven en los barrios 
de rentas más bajas no tenían más re-
medio que salir a la calle porque sus 
ocupaciones son de esas que no se pue-
den hacer a distancia. 

Con todo, la encuesta elaborada pol-
la fundación Bit Habitat de manera 
conjunta con la Mobile World Capital 
Barcelona, muestra una imagen global 
en la que cada vez hay más viviendas 
conectadas. Solo un 8% de las familias 
de la ciudad siguen sin conexión a in-
ternet, y de esas, la mitad son personas 
mayores de 74 años, lo que supone una 
mejora de la conectividad respecto a 
un estudio similar elaborado en el 
2016. En los cuatro años que han pasa-
do entre un informe y el otro, la cone-
xión a internet en las familias más po-
bres ha pasado del 75% al 91% y la dife-
rencia con las más ricas se ha reducido 
a únicamente seis puntos. 

Se trata de un indicador engañoso ya 
que los bajos precios de las tarifas con 

Los trámites 
virtuales también 

suponen una barrera 

s El confinamiento y la crisis 
económica asociada han deja-
do la vía online como la única 
alternativa para tramitar ayu-
das y subvenciones. La encues-
ta municipal demuestra que 
eso también ha supuesto una 
frontera para algunas de las 
personas que más lo necesita-
ban. Más del 75% de personas 
que viven en barrios con ren-
tas medias o altas han hecho 
trámites electrónicos con la 
administración durante el 
último año. En cambio, en las 
zonas más empobrecidas ese 
porcentaje se queda en el 63%. 
Lo mismo pasa con el nivel de 
estudios, mientras que lo han 
hecho el 81% de los barcelone-
ses con estudios universita-
rios, únicamente han sido el 
28% de aquellos que no tienen 
formación. 

datos en los teléfonos móviles han faci-
litado la entrada de internet en pisos 
que ni soñaban con disponer de fibra 
óptica. Todos ellos son considerados 
hogares con internet, pero la funciona-
lidad y el uso cotidiano es muy diferen-
te. Lo mismo pasa con los dispositivos. 
Seguir una clase telemática a través de 
un teléfono no es lo mismo que hacerlo 
a través de una tableta o de un ordena-
dor portátil. Tampoco es lo mismo te-
ner que compartir un aparato con los 
padres y los hermanos que disponer de 
un ordenador exclusivo para cada 
miembro de la familia. 

"La renta importa", resume la te-
niente de alcaldía de Transición Digi-
tal, Laia Bonet, "el confinamiento ha 
agravado las desigualdades existentes 
en la ciudad en fiinción del tipo de tra-
bajo, el nivel formativo y la renta fami-
liar". El propio Ayuntamiento invirtió 
medio millón de euros en la compra de 
tabletas para ser prestadas a los alum-
nos de aulas confinadas a finales del 
año pasado, pero la situación requerirá 
más inversión, también de la Generali-
tat, para ponerle la tirita a la brecha. 

Los teléfonos móviles 
llevan internet a muchos 
hogares pero eso no es 
suficiente para que puedan 
seguir una clase online 

En cambio, la preocupación de hace 
unos años por una brecha digital que 
dejase al margen de los avances tecno-
lógicos a los más mayores parece haber 
quedado superada o, al menos, amino-
rada. La popularización de los teléfo-
nos inteligentes con conexión de datos 
ha facilitado a las abuelas que manden 
vídeos simpáticos a los nietos a través 
de WhatsApp y que, a la vez, se comu-
niquen con el servicio de teleasistencia 
cuando lo requieren, aunque sea con 
algunas dificultades.» 

Cifras sobre los menores de 16 años escolarizados. 

el 2 0 2 0 
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